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Para empezar hay que cambiar el 
chip

� Para comunicar bien en situaciones de discapacidad lo 
primero es muy básico: debemos cambiar nuestra 
concepciones, ideas y representaciones.concepciones, ideas y representaciones.

� Luego debemos nominar bien, utilizar correctamente 
nuestro lenguaje entre colegas.

� Finalmente estaremos preparados para comunicarnos 
bien con nuestros pacientes y sus familias
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El modelo médico de la discapacidad

� Modelo rehabilitador que surgió en la edad media y que actualmente sigue 
siendo el paradigma hegemónico. Ocupo el lugar del modelo de 
prescindencia

� División binaria (normal-anormal)

� La discapacidad obedece a causas individuales y médicas, es decir es � La discapacidad obedece a causas individuales y médicas, es decir es 
considerada una enfermedad. Por lo tanto debe ser curada o rehabilitada 
para volver al estado de “normalidad”

� Considera a las personas con discapacidad como un problema exigiéndoles 
que se adapten al mundo y no al revés

� Es una posición asistencialista negándoles la autonomía

� Ejerce una vigilancia jerárquica. Los “normales” deciden quien esta adentro y 
quien afuera.

El modelo médico de la discapacidad

Modelo rehabilitador que surgió en la edad media y que actualmente sigue 
siendo el paradigma hegemónico. Ocupo el lugar del modelo de 

anormal)

La discapacidad obedece a causas individuales y médicas, es decir es La discapacidad obedece a causas individuales y médicas, es decir es 
considerada una enfermedad. Por lo tanto debe ser curada o rehabilitada 
para volver al estado de “normalidad”

Considera a las personas con discapacidad como un problema exigiéndoles 
que se adapten al mundo y no al revés

Es una posición asistencialista negándoles la autonomía

Ejerce una vigilancia jerárquica. Los “normales” deciden quien esta adentro y 



Modelo social de la discapacidad

� Debemos transitar hacia este modelo

� Se contrapone al modelo médico

� Considera el origen de la discapacidad a causas sociales, es decir a un modo 
de construcción y opresión social

� Surgió (al final de los 60) de las personas con discapacidad

� El nuevo paradigma sienta sus bases en los derechos humanos, la igualdad de 
oportunidades y la no discriminación. A su vez, la dignidad y la autonomía 
aparecen como un valor fundamental en 
la discapacidad basada en los derechos humanos 

� La Convención sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad retoma 
los principios de este modelo social. Aborda la discapacidad desde una 
dimensión más amplia y desde la lucha de las personas con discapacidad en 
pos de su autoafirmación y empoderamiento como ciudadanas y ciudadanos. 
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La cosificación de las personas con 
discapacidad

El proceso de cosificación aparece en filosofía con Marx al referirse a los 
trabajadores de la revolución industrial.

Ignacio Calderón Almendros es un pedagogo 
mayor parte de sus estudios e investigaciones en el tema de la 
educativaeducativa

El afirma que «existe una ideología que interpreta la vida de las personas con 
discapacidad como una vida que no es completamente humana

� Es lo que él denomina Proceso de Cosificación
Humanidad de las personas con discapacidad. Los matamos a través de 
un proceso en que convertimos a las personas con discapacidad en 
cosas.»

La cosificación de las personas con 

El proceso de cosificación aparece en filosofía con Marx al referirse a los 
trabajadores de la revolución industrial.

es un pedagogo español que ha centrado la 
mayor parte de sus estudios e investigaciones en el tema de la inclusión 

existe una ideología que interpreta la vida de las personas con 
una vida que no es completamente humana.»

Proceso de Cosificación: «Es un ataque a la 
Humanidad de las personas con discapacidad. Los matamos a través de 
un proceso en que convertimos a las personas con discapacidad en 



Allexandre Jollien
La infancia robada y la 

� Allexandre Jollien nació en noviembre de 1975, es un filosofo y escritor 
suizo, tiene parálisis cerebral. A los 3 años se lo llevaron de su casa y lo 
institucionalizaron hasta los 20 años, logró salir y graduarse en la 
universidad.

� Boris Cyrulnik es un psiquiatra, psicoanalista y escritor francés, estudioso de � Boris Cyrulnik es un psiquiatra, psicoanalista y escritor francés, estudioso de 
la resilencia. En la segunda guerra mundial cuando Alemania invadió Paris 
los nazis se lo llevaron con su familia a un campo de concentración donde 
mataron a sus padres, logró huir cuando sólo tenía 6 años. Tras la guerra, 
deambuló por orfanatos hasta acabar en una granja de la Beneficencia

� https://www.youtube.com/watch?v=oi48
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Chic para esta nueva edicióndel programa: uno esun neuropsiquiatra famosoque nos hizo descubrir la RESILIENCIAel otro es un filósofo suizoque ha hecho de su minusvalíapilar de su debilidad y fuerza.Recibo a Boris Cyrulniky Alexandre JollienBuenos díasAntes del programa se conocíanya hay una complicidadentre ustedes dos.Queríamos subtitular Alexandre Jollienlo descubrirá cuando vea el programa"Escritor y filósofo"y en su web lo ponepero primero pone "hombre"escritor y filósofo, interesanteprecisión¿Por qué?Una buena base para empezares para reivindicarel derecho de ser enteramente un hombrepor el peligro de verme reducidoa ser minusválido.Ya le ha pasadoverse reducido a su minusvalíade nacimiento que le hizo pasar 17 añosen una instituciónle han reducido a eso y le han negadosu perfil de hombre.Perfil de hombre que también le negarona usted, Boris Cyrulnikhablarermos de su infanciaLos 2 tuvieron infancias diferentes de la mayoríamuy diferentes una de la otrausted, judío en la guerrale negaron cuando era un niño de 6 añosel derecho de ser un hombre después.Sí, así fueYo considero que fui expulsado de la humanidadsin posibilidad de ser humanono tenía derecho sí posibilidad de ser humano.Tuve que hacer como Alexandre, ganarse el lugar propiotambién usted podría poner "hombre" y luegoneuropsiquiatra y profesor en ToulonEn su último libro Boris Cyrulnik"Sálvate, la vida te llama"empieza por su segundo nacimientocon 6 años y mediode la primera no se acuerda como todosempieza por su detenciónpor soldados alemanesdice: "con 6 añostodo deja huella"Ahí empieza su nacimientoel nacimiento de la memoriaFui detenido por oficiales de la Gestapofranceses, los alemanes estaban en el pasillopara impedir que nadie escapara.Comprendí que querían matarmeno sabía porquépero lo comprendí porque llevaban armas

y decían a Mme Farge, la justa y la madre de la justa: "hay que 

eliminarloporque cuando se haga mayorserá enemigo de Hitlerlo que no está tan mal"Pero Mme Farge dijo"no le diremos que era judío"nunca había oído esa palabraera la primera vez que lo oíano sabía el significado de ser judíopero sabía que eso bastabapara ser condenado a la muertey también que bastaba no decirlopara ser autorizado a vivir.Así que tenía una estrategia de existenciamuy fácil.Era el secreto,pero usted era un niño habladorque necesitaba verbalizarincluso con la gente en la callepero había secretos que no se debían decirpara sobrevivir, lo comprendió prontoy le valió para sobrevivir.Me permitió sobrevivirera un secretoera algo no dichobasta no decirlopero no sabía lo que había que decirpuesto que no sabía que significaba ser judío.Bastaba con no decirHabía una palabra que condenaba a muerteno había que decirlo.Un secreto es una reacción de defensapara no decir algo "fuera de la sociedad"pero no sabía qué era.Eso me jugo malas pasadasen la medida en que me enseñó a no hablarMe escondí tras las palabras durante mucho tiempono decía a los demásmás que lo que podían comprender.Y lo que no eran capaces de comprenderme los guardabaya que los adultos no eran gente seria.Su libro cuenta su infanciala adolescencia tambiénempieza con su detenciónpero está la persecuciónle pasaron tantas cosasque uno acaba perdiéndosey usted reconoce que no puede ordenar todo lo que pasópero en el libro lo cuenta muy bienlas heridas afectivas tambiénhe confrontado lo que está en mi memoriacon una investigación sobre mi memoria¿Lo que recuerdo correspondea lo que está en la suya, a la realidad?A menudo sí, no siempre"La señora que me salvó la vida era rubiay cuando la vuelvo a ver es morena"Eso ha marcado mucho, a mí tambiénporque en mi recuerdo le aseguroque era rubia.Y cuando la volvía a vercon 82 años, todavía era guapale dije, "es usted guapa", no se molestó"pero usted era rubia" tenía el pelo blancose levantó sin decir nadatrajo una foto de enfermera de la cruz rojamorena como un cuervo.Alexandre, ¿cómo era usted con 6 años?¿qué tipo de niño?hacía 3 años que estaba ingresadopara niños minusválidos...Quizás no era niño hoy aprendocon mis propios hijosla ligereza, y escuchando a Cyrulnikme doy cuenta de quequizás me robaron la infanciao la infancia como es presentadaen los cuentos y tarjetas postalesidealizada y sin sombras.Creo que me hice adulto demasiado prontohay toda una parte de mi personalidadque debo revisitarHoy me permito con mis hijosser verdaderamente un niño.Ser mayor significa para mí ser niñosin puerilidad.¿Está de acuerdo con esa definiciónBoris Cyrulinik? Sípor supuesto, Alexandre ha dichola idea: "fui adulto demasiado pronto"A la fuerzaPor la reacción, la adaptacióna realidades brutales.Se ve en todos los niñosque han tenido infancias muy diferentescomo Alexandre o yo,he trabajado con niños soldadoo niños de países con dificultadescon 10 años son viejos.Los admiramos y nos equivocamoslos admiramos porque se hacen responsablesson serios, saben hacer de todohablan como viejoscomo yo con 10 añossi usted me hubiera preguntado qué era el marxismo o el capitalismose lo habría explicado todo.Hoy no estoy tan seguro, pero con 10 añoslo sabía. Admiramos a esos niños y es un error.Hay que reconquistar la infanciaes lo que me están diciendo,Reconquistar el niño que usted no fueNo diría reconquistarestoy en contra del voluntarismoporque la vida ya es demasiado exigenteno hay que sobrecargarsesino descubrir lo que no se pudo sersegún lo entiendo es el amor incondicionalCuando se puede ser lo que se esempieza una aventura de curación.Esta usted contra el voluntarismoen este libro, ed. Seuil"Pequeño tratado del abandono""Pensar para acoger la vida como se presenta"es la reflexión de un filósofoHe señalado que la misma palabra el mismo términodesigna a la vez la fuente de mi sufrimientoel abandono, el sentimiento cuando escuchaba a Cyrulnikviví la impresión de ser expulsado del mundotras las rejas, en la institución para personas minusválidasfui privado de mis padres y hoyla mejor respuesta que he encontradoes el abandono de toda lucha contra la mirada de los demáspara existir verdadera y plenamente.Usted perdió muy pronto a sus padresno murieron pero fue internado muy prontohubo una ruptura afectiva,¿Encuentra eco en usted la palabra "abandono"?Sí, las teorías del apegose ocupan mucho el abandonoque no es el aislamientoy como acaba de decir AlexandreUno no puede abandonarseel aspecto positivo del abandonomás que cuando se ha adquirido confianza en sí mismo.Entonces te sientes fuerte para abandonartea las relaciones, a las carcajadas, a la vida.Pero antes de llegar a esoPuede llevar tiempoUsted hará que suba la mediaUsted Alexandre dice algo muy interesanteque usted ha buscado siempre la alegríabonita palabra, alegríay lo he relacionado conhe leído los 2 libros a la vezy lo relacionado con usted Borisque siendo un niño, perseguidopor ser judío en la guerralogró encontrar momentos de alegríaen su desgracia. A ambos les pasa esome gustaría que me lo explicaran,Alexandre para empezar¿cómo se encuentra la alegríacuando se tiene una vida quedesde fuera puede parecer complicada?La vida de Alexandre Jollien no la quiero para miSin embargo hay quien lo tiene peorPara mí la alegría es la adhesión totala la realidad como se presentaparadójicamente era más fácilcuando estaba internado que hoyporque en aquel lugar no tenía nada que perder.Hoy tengo 3 niños quepodrían tener un accidentehoy la alegría procede de una ascesis, de una practicaestá menos "dada" que cuando no tenía nada que perder.Por eso para mí la filosofíael ejercicio espiritual me acerca a la alegría.Pero la alegría que nos representamos huye de nosotrosEl niño no se pregunta qué es la alegríaAyer jugaba con mi hijo, corría tras de élyo me río y me dice: "Papáno te rías, estamos jugando."Eso es fantástico, esta llamada a la seriedad"no nos reímos, estamos jugando"Para mí es un estribillo, "no nos reímos, estamos jugando"Hay otro ejemplo sobre la alegríaen su libro, como su hijo Agustín de 6 añosle trae un yogury usted le dice: "cuando papá es minusválidohay que acercarle el yogur y traerle una cuchara"Y parece que se pone serio yY parece que se pone serio y explíquenos como transformóexplíquenos como transformóen un momento de alegríaese yogur sin cucharilla.Estaba en mi habitación y cogíel mazo del gong de la meditacióny con eso comí el yogural tiempo que le mostraba que su padre era minusválidono como los demás,con una carcajada hubo una distanciacon respecto al "pathos" quehubiera podido dominar la situaciónEsa ligereza es para mí lo que hay que redescubrir.Boris Cyrulnik sobre este tema de la alegríaes difícil entender como los niñosque viven una desgracia permanentecomo el que vivió usted durante unos añospuedan encontrar alegría por momentos.Retomo lo que ha indicado Alexandredurante la guerra me sentía seguroconocí muchos momentos de alegría.Fue después de la guerra cuando fue difícilDurante la guerra el mundo era binarioel pensamiento de los niños comienzapor todo lo que no es grande es pequeñotodo lo que no es gordo es delgadotodo lo que no es hombre es mujer.Las categorías son claras y se puede funcionar...Todo lo que no está bien está malSí también. Eso es lo importante para un niñoAhora bien, en esos años de guerrapor un lado estaban los malos, la Gestapo, los alemanesy por otro los buenosY yo estaba rodeado de gente buenade justos,esos buenos eran alegres, hablaban con bondadme protegían, estaba seguro con ellosLa dificultad vino en la posguerracuando hubo que escoger la familiapuesto que mi tía me había encontradola persona justa que me había salvadohubo muchos que me salvaron,quería adoptarme y los jueces me llevaban de una a otraen cuanto que me encariñaba con unalos jueces me daban a la otra,y en cuanto me encariñaba viceversa.Pase unos años muy dolorososPorque las categrías no estaban claraslos que me protegen y los que me agreden.Usted aprendió Cyrulnik a leer la bibliaaprendió a leer muy tardeporque con la guerra no fue escolarizadode manera clásicaaprendió a leer muy tardey un día pensó que tenía que ponerse a elloabrió la Biblia y aprendió a leer con la Bibliaun personaje que le fascina esLot, esta mujer que giró la cabezahacia el pasado y acabó en estatua de sal.¿por qué dice usted que Lot es su estrategia de vida?yo la llamo Madame Lot,Perdón es cierto, Mme LotYo la llamo Mme Lot porqueyo no sabía leery como estaba solo no pude ir al colegioen la guerra porque me habrían detenido,no sabía leer,y mi tía tenía una Bibliahojeaba la Bibliabuscaba como se puede aprender a leer.Pero había grabados de Gustave Doréveo un grabado de Lot que huye de del incendio de Sodoma y Gomorradiciendo a su mujer: "no te vuelvas", ella se vuelvey comprendí que se había transformado en estatuta de sal.Para mí era la sal de sus lágrimaslo interpretaba como mi historiaSi te vuelves, vas a llorarte sentirás huérfano, abandonado y solotu vida se acabará. Estarás petrificado por el pasadoPor tanto, no te vuelvas,y mi lema era adelante, adelante, adelante.Es un mecanismo de defensa que en psicología se llamala denegación, que protege pero impide la resilienciaProtege porque me permitiócreer que no había sufrido durante la guerrame permitió tener una valentía mórbidasi hubiera sido equilibrado nuncahabría hecho lo que hiceNeuropsiquiatra...Sí eso, si yo hubiera sido equilibradoebanista como mi padrey nunca habría estudiado medicina en las condicionesen que estaba era un signo de desequilibrio mentalera soñar como un locono era sano soñar tanto,pero eso me protegió en la medidaen que me decía: adelante, adelantePero no es un mecanismo de resilienciaporque esa protección eraporque esa protección era una forma de amputación de mi personalidaduna forma de amputación de mi personalidadImpide el trabajo...(la curación de uno mismo)Impide la representación de sí mismode manera coherenteamputé una parte de mi historiade mi familia, de mi personalidad paraconstruirme como pude.Abandonó a Mme Lot ¿a cambio de quién?me encontré con esta tía, institucionesque tenían la misma estrategiaera la estrategia de todos los franceses en la posguerra.Hubo el riesgo de la guerra civilal final de la guerra,hubo entre 8 y 12.000 fusiladoshoy sería monstruosono se hablaba casi de ello

todos los días había alguna esquela en el periódico de personas 

fusiladas10 líneas, cada día un poco, perono era el escándalo que sería hoyHabría que reconstruir Franciahabía que evitar la guerra civillos franceses tenían que olvidar el pasadose reacomodoran, era la expresión que se usabaera la época en la que la CGT y el partido comunistapedían a los obreros que trabajaran el fin de semanagratuitamente,pida eso hoy a la CGTtrabajar gratis¿La estrategia de Lot fue también la suyaAlexandre frente a la minusvalía?Sí, es algo universalno es por nada que esté en la Biblia"vive el presente, aquí y ahora"no es una actitud espontáneacuando el lamento y la espera pesan sobre el presenteno se vive en la alegría.Pero es una estrategia, no hay que verlo comoun mal absoluto, es una etapa.Como ha dicho se puede dejar a Mme Lotpara abrirse a otra cosa.¿Hay algún pasaje de la Bibliaque le atrae particularmente?Leo a menudo la Bibliahe leído hace poco un libro de Eric Mangeantsobre el maestro Eckart, también está en este canallo que me llama la atención del maestro Eckartes el vacío interiordice que hay que eliminara todos los mercaderes del templome ha enseñado porque me lleva ala idea de que la alegría, la pazla serenidad están ya en uno mismoy todo lo que se busca con avidezya está ahí. Por esoel fardo más grande de mi infanciaes que se me hizo creer quela felicidad era para más adelantey eso descalifica el momento presentecuando escuché a Boris Cyrulniklo encontré muy bien pero hay pensamientosque hoy he escuchado, enseñar a los niñosa vivir el presente, mis hijos me preguntan a menudo¿qué hacemos ahora papá?Y les digo, "nada", es un aprendizajeno estimular durante todo el díahaz esto, haz lo otro, tenis, judosino acoger el momento presenteme cuesta aburrirmeBoris Cyrulnik me dijo que cuandose ha sufrido se tienen dificultades parair a la playa, me gusta la noción de reposo, de abandonoque no significa rendirse, al contrario,salir de la lógica del progreso a cualquier precio, de la luchapienso que para la resiliencia es bueno enseñar alas personas traumatizadas, es decir, a mucha genteel arte de no hacer nada.Boris, sobre el arte de no hacer nadaque los dos han desarrollado interiormenteSí, soy medalla de oro del arte de no hacer nadaAlexandre tiene razónes un signo de plenitudsaber abandonarse alguna vezcuando se tiene una infancia traumáticase sigue a menudo en la luchano sabe uno parar,tener un momento de rélaxporque se tiene una valentía mórbidase trabaja 18 horas al día7 días por semanano es normal ni sano.Y cuando uno se equilibra porquese vive en seguridadse ha interiorizadoen la memoria, entoncesse encuentran los momentos de abandono.Hay que trabajar de vez en cuandopero se sabe ir a la playa.Usted Alexandre Jollien citaba a san Agustín"no huyas de tí, entra en tíen el corazón del hombre vive la verdad"es una frase casi como una bofetadano sé como la entendieronque significa para usted, Boris Cyrulnik"no huyas de tí, entra en tíen el corazón del hombre vive la verdad"efectivamente vivimos en la cultura del sprintcomo casi lo ha dicho Alexandrevamos demasiado deprisaes una cultura del sprintes una cultura que impide la trascendencia.Estamos siempre en la inmanenciaen la inmediatezen el disfrutey ese disfrute es el del drogadicto,disfruto, me siento vacío, disfruto, estoy vacíono hay sentidoy para dar sentido a lo que percibimosa lo que tenemos alrededor, hay quepensar en el pasado y hacer un sueño de élpara soñar hay que parar de vez en cuando.Hay que ir a la playa y soñar, entoncesabandonándose damos sentido a lo que vemos.Es el principio de su "Pequeño tratado del abandono"no me extraña la mención de Eckart,el abandono es uno de sus temas favoritosEsta frase de san Agustín le acompañausted busca espiritualidad,no existe sólo el catolicismousted se dirigió hacia el budismo zenpero esta frase de san Agustín¿encuentra eco en usted particularmente?Sí, dejo que trabaje en mí,el malentendido es que quise curar el egola espiritualidad permite curar el egome dijeron que moriría seguramentepor mis heridas psicológicaspero quizás algún día no tendrá más problemas.Creo que esa ilusión a la fuerza de una curaciónpsíquica absoluta es la peor de las trampasque nos impide disfrutar el instante presente.Habla el neuropsiquiatraMe costó mucho tiempo comprenderlo que Alexandre ha dicho.Era médico, psiquiatrapsicoterapeuta y quería curarme a la fuerza.Y me costó entender queterminaremos la vida con nuestras heridasque forman parte de nuestra identidadla suya y la míaestamos constituidos por esa heridalo que no significa que no vayamos a tenermomentos de felicidad y de relaciones agradables,pero estamos identificados, constituidospor esas heridas, y pienso quesi se pretende borrarlas demasiadose atenuará nuestra personalidadForman parte de la construcciónde nuestra personalidadnos hemos construido contra eso,con esas heridas, contra esas heridasSomos así y moriremos asíNo hay que borrarlo todo.Cada uno escogió una herramientael paralelismo entre los dos libros"Sálvate, la vida te llama" Boris Cyrulnik"Pequeño tratado del abandono" Alexandre JollienSon sus 2 vidas puestas en perspectivausted por el trabajo sobre la memoriay su profesión de "psi"y usted por su profesión de filósofolo que le da cierta distanciasobre su propia vidase nota que esas herramientasson esenciales. Cuando usted dice"que no hubiera podido ser otra cosa más que psi"es fácil creerle, y Alejandro pienso que ustedno hubiera podido hacer otra cosaque ser filósofo ¿Me equivoco?Me hubiera gustado se chófer de camionespero me rechazaron por razones personalesese hubiera sido mi sueño. Y para míla cultura, el intelectualismo, es una estrategiade distensión, es algo que hay que redescubrir hoypara alegrarme de ello, pero hay que tener cuidado,tomando una expresión de Boris Cyrulnik,para que el patito feo no "hipercompense" para ser queridoDe nuevo salimos del amor incondicionalme parece que cuando se ha sufrido un traumahay que "hipercompensar" para entrar en la normaes un combate que a largo plazoes agotador. Por eso hoy me hago promotor del abandononi siquiera del dejar irdigo que hay que dejar el "dejar ir"porque es otra exigencia de más.Dejar una vez que el patito feo lo sea totalmente.El patito feo, se ve que conoce usted bienla obra de Boris Cyrulnik, es uno de sus librosque salió después de una desgracia.Reacción a lo que ha dicho Alexandrelo siento pero estoy de acuerdo con élMe hubiera gustado oponerme...no puedo,Nuestra cultura se pasa con el esprinty eso no mejora los resultados porque sabemos quehoy en Occidente la persona es un valoresto empezó en el siglo XIIIen Toulon. El amor cortés según el cuallas mujeres querían ser personaslo que es una revolución en el siglo XIIIGeorges Duby nos dice que fueel principio de la aventura de la persona.Muchas culturas hoy consideranque la persona es un falso valor.Es el grupo, la familia es el verdadero valorhay que estorbar el desarrollo de las personaspara que el grupo se desarrolle mejor.Nuestra cultura hace lo contrariola persona es el valor supremosea cual sea el precio que cuestea la pareja, a la familia, al grupo.Y estamos haciendo un mal negocioporque nuestra cultura evoluciona hacia NarcisoNarciso murió ahogado, sólo se amaba a sí mismoNo aprendió a amar a los demásSe veía muy guapo,y se admiraba hasta el vértigoque le hizo caer al agua y ahogarsePienso que así como la persona es un valor de Occidentey es algo muy respetable, también pienso que la personaque los demás deben pagares una cultura que se vuelve perversay es lo que Michel Foucault explicauna institución que no acepta críticasni la evolución, ni el cambio, evoluciona naturalmente a la perversiónun mundo sin los demás.Sólo cuento yo, Narcisoyo, mi clan, yo, mi familia, mi clan.Alexandre tengo una sorpresa para ustedespero que le gusterecibimos hace tiempo a un actor quesabiendo que usted veníale envía un mensaje.No digo quién es, usted lo va a descubrirlo reconocerá por su vozantes de verlo, tiene un mensaje para usted.Le escuchamos....Alexandre me gustaría preguntarteafirmar como tú lo sabes hacer profundamentetu experiencia de viday decirte que estoy maravilladopor el espíritu que hay en tí.Sigue adelante, te queremos.Gracias, estuvo aquí hace poco¿lo conoce?Sí me cruce con él en BernardinsCuando le dicen como él de manera sencilla que"te queremos, sigue dando testimonio"es emocionante, que hay mucha gente que quiere decírselo...Yo diferencio ampliamente entre la tendencia a idealizarmey la tendencia a ser rechazado en el tren, en el metroa ser objeto de burlas, cuando se me niega el derecho a ser un hombreo se me reduce a la minusvalía.Todo eso es una trampapara caer en el narcisismopor eso no me dejo determinar porun acto de amor como el que hemos oídosería masoquismo privarse de ello, sobre todocuando viene de alguien a quien admiro profundamente.Es vertiginoso la diferencia entre el rechazoque puede encontrar en el autobúsy lo que se oye de las personas a las que se admiraes desestabilizante a veces.En su libro preguntaSobre el arte del encuentro y dice que¿cómo atreverse al abandonoencontrándose con el otro?Y he pensado en usted Boris Cyrulnikno he parado de hacer puentes entre sus libroshabría que comprarlos los 2 a la vez,porque usted habla de un compañerismosu amistad con Geores Perecy usted habla del hermano Benoitme gustaría que evoquen a esos 2 personajes muy diferentes.Le pregunto a usted Cyrulnik¿Cómo atreverse al abandono al encontrarse con el otro?Cuando nos encontramos con el otronos encontramos primero con la idea quenos hacemos del otro.Sólo poco a poco se descubre quién es el otroEs una "co construcción"Y cuando nos encontramos con el otroél o ella lleva sobre sí mismo los signos dela ropa, las palabras que nos hablan de nosotros mismos,que nos llegan, sino no nos encontraríamos con élnos bastaría cruzarnos.Yo me encontré con Georges Perecde manera extraña, tenemos la misma infanciasu padre se alistó en el ejército francéscomo el mío, desapareciósu madre lo lleva a la estación de tren y desaparecesu familia desaparece, no hay muertossólo desapariciones y su mundo se vacía.No hay encuentrosVive en un mundo vacíoEstá pasmado, aleladole va mal en el colegio, no entiende nadaalelado hasta el día en que comprendela desaparición es de hecho la muerte de sus padresy decide hacerse escritor para darles sepultura.Tiene 8 años.Una tumba de letras, de palabras, con 8 años dice que es escritorLo dijo, con 8 años decide escribir la vida de sus padres paradarles sepultura.Entonces la escuela tiene sentido y se convierteen buen estudiante.Escribe un libro que titula "La desaparición"Lo que ha desaparecido es la vocal "e"que designa a "ellos" mis padresque desaparecieron.Me llamó la atención el cruce que habíaPerec y yo,su amor por la literatura, su amor por la cienciafue archivero en el Hospital St Antoineera muy divertido,en el fondo de él había un agujero enormeque llenaba con el psicoanálisisy la literatura.Ese agujero se llenóhizo de él una obra de artebuscó comprender, escribir, imaginarinventó los padres que no tuvo.¿Se puede decir que sublimó?Hablar de sublimar a un psicólogo...Se puede decir si quiereSobre todo había "metamorfoseado"cuando se es como lo ha dicho antesuna parte de mí cuando era niño era charlatánpero hablaba para escondermesólo decía lo que los demás podían oír.En el fondo de mí había una criptaque Louis Malle en "Au revoir les enfants"describe muy bien, había una cripta quey de vez en cuando los fantasmas de mi cripta tartamudeaban¿qué es esto? está alegre, juega, estudiay de vez en cuando está triste, apagadono se entiende lo que diceLos fantasmas se habían expresado.Pérec escribe muy bien estoestuvimos en Villard de Lansme he enterado de que estuvimosen orfelinatos cercanos,él trabajó en la psiquiatríasin ser psiquiatra, por lo que tenemos mucho en comúnPor eso la palabra "compañero", también le pregunto a ustedAlexandre ¿cómo atreverse al abandonoal encontrarse con el otro?Yo me encontré hace poco una chicade 18 años autista y su madre me dijo:"Marina no miente nunca", eso me llamó la atencion porqueme dí cuenta de que poco o mucho cada díadecimos alguna mentira, aunque sea cuando nos preguntan ¿qué tal?

Si estoy mal no lo voy a decir, siempre "bien y ¿usted?", todos lo 

hacemos

una llamada a la conversión y me gusta la idea de que alguien que 

parece fuera de las normas socialesme invita a ser sincero y para encontrarse con el otrohay que quitarse ese barniz protector, esas convencionespara estar ahí tal como de verdad somos.Cuando usted fue a un retiro en un monasteriose encontró con fr. Benoit del que hablaen su libro, ¿qué aprendió de él?Hice un retiro con él, el primer día me aburrí muchoporque no había nada que hacerestaba desconcertado, cuando le decía las tonterías que hacíapara intentar ocupar el tiempome dijo, puedes hacer lo que quieraspero no puedes hacer que no te quieraDesde entonces es una mirada que tengo con respecto a mis hijosle digo a mi hijo, "podrias echar la casa abajo, te querría igual"Pienso que si no se ha tenido esa mirada de amor incondicionalseremos mendigos de afectoy estaremos expuestos a todo tipo de situaciones comprometidaspara obtener reconocimientoque todo niño tendría que tener.También le enseñó algo másuna lección también para mí cuando lo leíle dijo "toma el crucifijo y tíralo contra la pared"y usted dijo que era una blasfemia y no sería capazY el le animaba, "venga, sí... tíralo"Usted lo hizo, díganos la lección que sacó de ahí.Que amamos a Dios como a un ídolo

mi mujer me dijo deberíamos de hacer eso con todas las personas que 

queremosseria muy difícil para mí empujar a mi mujer contra la pared...

Si amo a Dios como si fuera una vaca lechera en palabras del maestro 

Eckartsi amo a mi hijo porque me da cariñopuede que no sea verdadero amor.¿Le dice algo esta enseñanza Boris Cyrulnik?Sí claro, leí hace poco un escrito de un curaque decía: "el nombre de Dios no se dice a voces"Si debe hablar de él con amor y si no se está de acuerdohay que explicarse con amor, aunque no se esté en desacuerdo.La noción de blasfemia es un concepto muy peligrosoporque depende de las culturas y épocasEste gesto, el pulgar entre el índice y el ...¿Significa algo?Sí, era blasfematorio, en el s. XIV se condenó a los templariosa la tortura hasta la muertey quemados vivos porque hacían este gestoque se llamaba hacer "la higa"es el clítorisAh de acuerdo, tenían imaginacióny cuando se hacía ante el rostro de Cristoera un insulto blasfematorioLos templarios fueron acusados de blasfemosy Shakespeare habla de ellodurante mucho tiempo hacer la higaera considerado blasfemiaHoy noyo no lo sabía, a lo mejor soy la únicano, no es la únicase puede decir eso de todas las blasfemiasEn Marruecos ví hace poco una bella reproduccióndel Corán en foto que flotaba por el aireque pasaba por las paredes, lo ví en Quátarera muy bonito, el mismo artista marroquídel que he olvidado el nombrehizo la misma reproducción en Toulousedonde fue considerado blasfemoprovocó peleas y un escándalo.El mismo gesto es blasfemo en una cultura y no en otra

incluso en una misma religión es considerado blasfemo por unos y no 

por otrosAl final de su libro, dice usted Cyrulnikque la muerte no le da miedo porqueusted es un iniciado, que volvió de ellano es una vieja amiga, pero la conoce desde hace tiempoSí, en la posguerra algo inconfesableentró en mi alma"Soy más fuerte que la muerte"La prueba es que escapé de ella varias vecesoía al ejército alemányo liberé Castillon (su pueblo)tenía 7 u 8 añosusted hizo repicar las campanas cuando Castillonfue liberado.Sí toqué las campanas, liberé Castillonví a los alemanes, nuestros ocupantes, que nos habían vencidoeran superhombres, y ví como se volvían hombresen cuanto, en el momento en que fueron vencidos.Volvieron a hablar con educaciónvolvían a pedir permiso para coger la ropala comida, mientras que antesera los vencedores, los dominadorespensé que estaba "iniciado"y nuestra cultura se olvida de la iniciaciónqueremos proteger tanto a nuestros hijosque olvidamos que la vida es a veces difícilqueremos hacerlo todo por ellosy haciéndolo todo en su lugar, les impedimos fortalecerseMientras que todas las culturas también la nuestrainventaron ritos de acogidaNo hablo de iniciaciones sádicascastigadas por la ley como debe serhablo de ritos de acogidaeres un niño que no tienes derecho a hablartienes 13 años, ya no se sabe si eres niño o joven adultote quitaremos tu papel de niñopara llevarte a la selvano te abandonaremos, te daremos una culturalas palabras, los bailes que hay que hacerpara ser más fuerte que la muertemás fuerte que el leóny cuando vuelvas nos contaráscómo venciste al leóny entonces tendrás palabra.Todas las culturas han inventado ritos de acogidanuestra cultura los ha eliminado¿Es usted un iniciado Alexandre Jolliencon respecto a la muerte?Mi mejor amigo es empleado de pompas fúnebresla última vez que vine a Paris desde Lausanne

la última vez que vine a Paris desde Lausanne estuve con él preparando 

un muertoestuve con él preparando un muertopienso que hemos perdido contacto con la muertedesde que yo tengo contacto con este amigo por la fuerza de las cosastengo que cruzarme con difuntosesto me ha dado una gran confianzaen la vida, ver que el cuerpo es sagradola primera vez que ví a Joaquín tocar un cuerpo con las manosle pregunté ¿por qué no te has puesto guantes?hace dos horas era una madre que estaba en brazos de su hijo¿por qué iba a ponerme guantesdos horas más tarde?, eso me ha reconciliadocon la muerte y me da menos miedofue tranquilizanteComo filósofo ¿ha trabajado sobre ello?Sí, desde que tengo a "mi enterrador"tengo ganas de hacer un libro sobre el tema de la muerte

Dice usted Cyrulnik que está muy sorprendido por el libro que acaba de 

escribirSorprende, porque se ve que usted no sabía donde iba a llegaral empezar, y dan ganas de decir al final,"se extraña de lo que ha escrito"le hago la misma pregunta que a Alexandre¿cómo se puede estar sorprendido por un libro que se ha escrito?hay un proyecto de escritura....Sí hay un proyectohago siempre un plan riguroso que no sigo nuncaPero si no hay un proyecto no se empiezaen ciencia es lo mismo, se hace un proyectose hace una hipótesisy se acaba en otra parteFui llevado por mi manoSe piensa con la manoLo dijo Sartre...Sartre dice: "se piensa con la mano"Fui llevado, primero recordévolví para ver si ese recuerdo era verdaderosi era un falso recuerdo, un recuerdo transformadode recuerdo en recuerdo hablé muchode mi judeidadde la que no sabía que me preocupaba tantono he dicho judaísmo que sigo sin conocersino del descubrimiento de mi judeidadno sabía que era algo que construía mi personalidadcreía que era algo de mi infanciay que había rehecho mi vida despuésy me doy cuenta de que es mucho más íntimo que eso.¿Qué lugar ocupa Dios en su vida hoy?cuando era niño nadie hablaba de Dios a mi alrededorcon 8 años me había inventado uno para mi uso personalme había inventado un Dios y oracionesle hablaba de ustedy le decía: "haced que viva hasta los 10 años"porque pensaba que con 10 años lo sabría todoy podría marcharme.Ahora estoy interesado por la espiritualidadporque no hay condición humana sin espiritualidadla función de las religiones es hacer rituales que nos permiten reunirnosestructurar lo social y la afección, lo que es importantecada cultura da un nombre diferente a Diosy una forma diferenteme interesa la espiritualidad que caracteriza a todos los seres humanosme interesa el aspecto social y afectivo de la religiónme preocupa cuando la religión se transforma en clanporque pienso que eso lleva al desprecio del otro¿y su relación propia con Dios?¿tiene usted una relación directa con Dios...?No, no me da señales, El no habla conmigo,Dios me interesapero no me ha invitado

Alexandre, ¿está usted sorprendido por el libro que escribió? que salió 

de una conferencia...Lo dicté porque hablar es más fácil para mí¿está usted sorprendido por lo que ha escrito?Sí, es molesto porque mis amigos

Sí, es molesto porque mis amigos cuando no estoy a la altura en la vida 

cotidiana me dicencuando no estoy a la altura en la vida cotidiana me dicen"lee tus libros""En tu libro escribiste tal cosa.."¿cuál es el lugar de Dios en su vida?me gusta la tradición apofáticaque postula que de Dios no se puede decir nadadecir que Dios es bueno escasi blasfemo porque significa usar categorías mentalespara la trascendencia, por eso me gustaría acercarme al silencio interiorpara estar a la escucha.Nos quedan 3 minutos, les preguntaréa cada uno que se hagan una pregunta entre sípuesto que ya se conocen

que se hagan una pregunta que no han tenido ocasión ni tiempo de 

hacer,que ni siquiera se han atrevido a hacerhay preguntas que no son fáciles de hacerno estaba previsto, tienen que improvisarconocen bien la vida del otroBoris haga una pregunta a Alexandre Jullieny luego al revés.Conocí a Alexandre de pequeño, le he visto crecer con sus libros

Fue en 1989 "Elogio de la debilidad" cuando tuvo el premio de la 

Academia FrancesaMe interesaría una reflexión de Alexandre

sobre la felicidad que experimentó en las instituciones en las que estuvo 

ingresadoEs verdad que lo que me empujó a la filosofíafue ver a Dominique que estaba totalmente paralíticoy que vivía una alegría totalnunca he encontrado esa sencillezasí que la felicidad en la institución estando en una situación malísima

sufriendo, era de una ligereza en la que la vida no plantea ningún 

problema

hay como una nostalgia para mí por no encontrar nunca ese gusto de la 

felicidadque te deja vacío.

¿Fue él quien aplaudía cuando Alexandre se entrenaba a hablar delante 

del espejo?Una pregunta para BorisPuesto que hablamos del vacío ¿Cuál es el vacío más grande de su vida?Vivir sin afecto, vivir sin afecto es el vacío totales el sin sentido de la vidaLo que no significa que vive con afecto sea fácilAcabamos con estas bellas palabrasMuchas gracias por haber venidoBoris Cyrulnik, recuerdo su libro "Sálvate, la vida te llama"se aprende muchas cosas sobre su vida pero no sólopuesto que uno se proyecta en lo que le pasó a ustedaunque sin haber vivido la guerra ni ser judíopero hay una reflexión muy interesante sobre la memoria, tambiénY Alexandre Jollien "Pequeño tratado del abandonopensamientos para acoger la vida como se presenta"todo un programa de vidaque no se consigue de una vez pero es lo normalAlexandre avisa desde el principioGracias, ¿qué les deseo para después?A usted que le vaya bien en Seúlporque se marcha un año a Seúl con su mujery sus 3 hijos, que lo aproveche al máximoGraciasBoris ¿qué le deseo?Mucho abandonoLo dejamos ahí, ¿mucho abandono?Mucha playa, mucho barco,Mucha alegríaMucha alegría muchos amigos muchos hijos...Muchas gracias señores. Adiós.Gracias a ustedque nos hizo descubrir la RESILIENCIAQueríamos subtitular Alexandre Jollienlo descubrirá cuando vea el programael derecho de ser enteramente un hombrede nacimiento que le hizo pasar 17 añosle han reducido a eso y le han negadoPerfil de hombre que también le negaronLos 2 tuvieron infancias diferentes de la mayoríale negaron cuando era un niño de 6 añosel derecho de ser un hombre después.Yo considero que fui expulsado de la humanidadno tenía derecho sí posibilidad de ser humano.Tuve que hacer como Alexandre, ganarse el lugar propiotambién usted podría poner "hombre" y luegoneuropsiquiatra y profesor en Toulonde la primera no se acuerda como todosFui detenido por oficiales de la Gestapofranceses, los alemanes estaban en el pasillopero lo comprendí porque llevaban armas

y decían a Mme Farge, la justa y la madre de la justa: "hay que 

Así que tenía una estrategia de existenciapero había secretos que no se debían decirpara sobrevivir, lo comprendió prontopuesto que no sabía que significaba ser judío.Había una palabra que condenaba a muerteUn secreto es una reacción de defensapara no decir algo "fuera de la sociedad"en la medida en que me enseñó a no hablarMe escondí tras las palabras durante mucho tiempoY lo que no eran capaces de comprenderya que los adultos no eran gente seria.y usted reconoce que no puede ordenar todo lo que pasóhe confrontado lo que está en mi memoriacon una investigación sobre mi memoriaa lo que está en la suya, a la realidad?"La señora que me salvó la vida era rubiaEso ha marcado mucho, a mí tambiénle dije, "es usted guapa", no se molestó"pero usted era rubia" tenía el pelo blancotrajo una foto de enfermera de la cruz rojaAlexandre, ¿cómo era usted con 6 años?Creo que me hice adulto demasiado prontohay toda una parte de mi personalidadla idea: "fui adulto demasiado pronto"que han tenido infancias muy diferenteslos admiramos porque se hacen responsablessi usted me hubiera preguntado qué era el marxismo o el capitalismoHoy no estoy tan seguro, pero con 10 añoslo sabía. Admiramos a esos niños y es un error.Reconquistar el niño que usted no fueporque la vida ya es demasiado exigentesegún lo entiendo es el amor incondicional"Pensar para acoger la vida como se presenta"He señalado que la misma palabra el mismo términodesigna a la vez la fuente de mi sufrimientoel abandono, el sentimiento cuando escuchaba a Cyrulnikviví la impresión de ser expulsado del mundotras las rejas, en la institución para personas minusválidasla mejor respuesta que he encontradoes el abandono de toda lucha contra la mirada de los demáspara existir verdadera y plenamente.Usted perdió muy pronto a sus padresno murieron pero fue internado muy pronto¿Encuentra eco en usted la palabra "abandono"?más que cuando se ha adquirido confianza en sí mismo.Entonces te sientes fuerte para abandonartea las relaciones, a las carcajadas, a la vida.Usted Alexandre dice algo muy interesanteque usted ha buscado siempre la alegríalogró encontrar momentos de alegríaen su desgracia. A ambos les pasa esodesde fuera puede parecer complicada?La vida de Alexandre Jollien no la quiero para miPara mí la alegría es la adhesión totalporque en aquel lugar no tenía nada que perder.hoy la alegría procede de una ascesis, de una practicaestá menos "dada" que cuando no tenía nada que perder.el ejercicio espiritual me acerca a la alegría.Pero la alegría que nos representamos huye de nosotrosEl niño no se pregunta qué es la alegríaAyer jugaba con mi hijo, corría tras de élEso es fantástico, esta llamada a la seriedadPara mí es un estribillo, "no nos reímos, estamos jugando"en su libro, como su hijo Agustín de 6 añosy usted le dice: "cuando papá es minusválidohay que acercarle el yogur y traerle una cuchara"Y parece que se pone serio y explíquenos como transformóal tiempo que le mostraba que su padre era minusválidocon una carcajada hubo una distanciaEsa ligereza es para mí lo que hay que redescubrir.Boris Cyrulnik sobre este tema de la alegríaque viven una desgracia permanentecomo el que vivió usted durante unos añospuedan encontrar alegría por momentos.Retomo lo que ha indicado Alexandreconocí muchos momentos de alegría.Fue después de la guerra cuando fue difícilDurante la guerra el mundo era binarioel pensamiento de los niños comienzapor todo lo que no es grande es pequeñoLas categorías son claras y se puede funcionar...Sí también. Eso es lo importante para un niñopor un lado estaban los malos, la Gestapo, los alemanesesos buenos eran alegres, hablaban con bondadme protegían, estaba seguro con ellospuesto que mi tía me había encontradola persona justa que me había salvadoquería adoptarme y los jueces me llevaban de una a otraen cuanto que me encariñaba con unay en cuanto me encariñaba viceversa.Porque las categrías no estaban claraslos que me protegen y los que me agreden.Usted aprendió Cyrulnik a leer la bibliaporque con la guerra no fue escolarizadoy un día pensó que tenía que ponerse a elloabrió la Biblia y aprendió a leer con la Bibliahacia el pasado y acabó en estatua de sal.¿por qué dice usted que Lot es su estrategia de vida?y como estaba solo no pude ir al colegioen la guerra porque me habrían detenido,buscaba como se puede aprender a leer.Pero había grabados de Gustave Doréveo un grabado de Lot que huye de del incendio de Sodoma y Gomorradiciendo a su mujer: "no te vuelvas", ella se vuelvey comprendí que se había transformado en estatuta de sal.te sentirás huérfano, abandonado y solotu vida se acabará. Estarás petrificado por el pasadoy mi lema era adelante, adelante, adelante.Es un mecanismo de defensa que en psicología se llamala denegación, que protege pero impide la resilienciacreer que no había sufrido durante la guerrame permitió tener una valentía mórbiday nunca habría estudiado medicina en las condicionesen que estaba era un signo de desequilibrio mentalPero no es un mecanismo de resilienciaporque esa protección era una forma de amputación de mi personalidaduna forma de amputación de mi personalidadImpide el trabajo...(la curación de uno mismo)Impide la representación de sí mismode mi familia, de mi personalidad paraAbandonó a Mme Lot ¿a cambio de quién?me encontré con esta tía, institucionesera la estrategia de todos los franceses en la posguerra.

todos los días había alguna esquela en el periódico de personas 

los franceses tenían que olvidar el pasadose reacomodoran, era la expresión que se usabaera la época en la que la CGT y el partido comunistapedían a los obreros que trabajaran el fin de semana¿La estrategia de Lot fue también la suyacuando el lamento y la espera pesan sobre el presentePero es una estrategia, no hay que verlo comoComo ha dicho se puede dejar a Mme Lothe leído hace poco un libro de Eric Mangeantsobre el maestro Eckart, también está en este canallo que me llama la atención del maestro Eckarty eso descalifica el momento presentelo encontré muy bien pero hay pensamientosque hoy he escuchado, enseñar a los niñosa vivir el presente, mis hijos me preguntan a menudose ha sufrido se tienen dificultades parair a la playa, me gusta la noción de reposo, de abandonoque no significa rendirse, al contrario,salir de la lógica del progreso a cualquier precio, de la luchapienso que para la resiliencia es bueno enseñar alas personas traumatizadas, es decir, a mucha genteBoris, sobre el arte de no hacer nadaque los dos han desarrollado interiormenteSí, soy medalla de oro del arte de no hacer nadacuando se tiene una infancia traumáticaporque se tiene una valentía mórbidase encuentran los momentos de abandono.Usted Alexandre Jollien citaba a san Agustínen el corazón del hombre vive la verdad"que significa para usted, Boris Cyrulniken el corazón del hombre vive la verdad"efectivamente vivimos en la cultura del sprintes una cultura que impide la trascendencia.disfruto, me siento vacío, disfruto, estoy vacíoy para dar sentido a lo que percibimospensar en el pasado y hacer un sueño de élpara soñar hay que parar de vez en cuando.Hay que ir a la playa y soñar, entoncesabandonándose damos sentido a lo que vemos.Es el principio de su "Pequeño tratado del abandono"el abandono es uno de sus temas favoritosEsta frase de san Agustín le acompaña¿encuentra eco en usted particularmente?el malentendido es que quise curar el egola espiritualidad permite curar el egome dijeron que moriría seguramentepero quizás algún día no tendrá más problemas.Creo que esa ilusión a la fuerza de una curaciónpsíquica absoluta es la peor de las trampasque nos impide disfrutar el instante presente.Me costó mucho tiempo comprenderpsicoterapeuta y quería curarme a la fuerza.terminaremos la vida con nuestras heridasque forman parte de nuestra identidadlo que no significa que no vayamos a tenermomentos de felicidad y de relaciones agradables,pero estamos identificados, constituidoscon esas heridas, contra esas heridas"Sálvate, la vida te llama" Boris Cyrulnik"Pequeño tratado del abandono" Alexandre JollienSon sus 2 vidas puestas en perspectivausted por el trabajo sobre la memoria"que no hubiera podido ser otra cosa más que psi"es fácil creerle, y Alejandro pienso que ustedMe hubiera gustado se chófer de camionespero me rechazaron por razones personalesla cultura, el intelectualismo, es una estrategiade distensión, es algo que hay que redescubrir hoypara alegrarme de ello, pero hay que tener cuidado,tomando una expresión de Boris Cyrulnik,para que el patito feo no "hipercompense" para ser queridoDe nuevo salimos del amor incondicionalme parece que cuando se ha sufrido un traumahay que "hipercompensar" para entrar en la normaes agotador. Por eso hoy me hago promotor del abandonoDejar una vez que el patito feo lo sea totalmente.El patito feo, se ve que conoce usted bienla obra de Boris Cyrulnik, es uno de sus librosReacción a lo que ha dicho Alexandrelo siento pero estoy de acuerdo con élNuestra cultura se pasa con el esprinty eso no mejora los resultados porque sabemos quehoy en Occidente la persona es un valoren Toulon. El amor cortés según el cuallo que es una revolución en el siglo XIIIel principio de la aventura de la persona.Es el grupo, la familia es el verdadero valorhay que estorbar el desarrollo de las personaspara que el grupo se desarrolle mejor.porque nuestra cultura evoluciona hacia NarcisoNarciso murió ahogado, sólo se amaba a sí mismoPienso que así como la persona es un valor de Occidentey es algo muy respetable, también pienso que la personaes una cultura que se vuelve perversauna institución que no acepta críticasni la evolución, ni el cambio, evoluciona naturalmente a la perversiónAlexandre tengo una sorpresa para ustedrecibimos hace tiempo a un actor queNo digo quién es, usted lo va a descubrirantes de verlo, tiene un mensaje para usted.afirmar como tú lo sabes hacer profundamenteCuando le dicen como él de manera sencilla que"te queremos, sigue dando testimonio"es emocionante, que hay mucha gente que quiere decírselo...Yo diferencio ampliamente entre la tendencia a idealizarmey la tendencia a ser rechazado en el tren, en el metroa ser objeto de burlas, cuando se me niega el derecho a ser un hombreun acto de amor como el que hemos oídosería masoquismo privarse de ello, sobre todocuando viene de alguien a quien admiro profundamente.Es vertiginoso la diferencia entre el rechazoy lo que se oye de las personas a las que se admiraSobre el arte del encuentro y dice queY he pensado en usted Boris Cyrulnikno he parado de hacer puentes entre sus librosporque usted habla de un compañerismome gustaría que evoquen a esos 2 personajes muy diferentes.¿Cómo atreverse al abandono al encontrarse con el otro?Cuando nos encontramos con el otronos encontramos primero con la idea queSólo poco a poco se descubre quién es el otroY cuando nos encontramos con el otroél o ella lleva sobre sí mismo los signos dela ropa, las palabras que nos hablan de nosotros mismos,que nos llegan, sino no nos encontraríamos con élde manera extraña, tenemos la misma infanciasu padre se alistó en el ejército francéssu madre lo lleva a la estación de tren y desaparecesu familia desaparece, no hay muertossólo desapariciones y su mundo se vacía.le va mal en el colegio, no entiende nadaalelado hasta el día en que comprendela desaparición es de hecho la muerte de sus padresy decide hacerse escritor para darles sepultura.Una tumba de letras, de palabras, con 8 años dice que es escritorLo dijo, con 8 años decide escribir la vida de sus padres paraEntonces la escuela tiene sentido y se convierteEscribe un libro que titula "La desaparición"Lo que ha desaparecido es la vocal "e"Me llamó la atención el cruce que habíasu amor por la literatura, su amor por la cienciafue archivero en el Hospital St Antoineen el fondo de él había un agujero enormebuscó comprender, escribir, imaginarSobre todo había "metamorfoseado"una parte de mí cuando era niño era charlatánsólo decía lo que los demás podían oír.que Louis Malle en "Au revoir les enfants"describe muy bien, había una cripta quey de vez en cuando los fantasmas de mi cripta tartamudeaban¿qué es esto? está alegre, juega, estudiay de vez en cuando está triste, apagadosin ser psiquiatra, por lo que tenemos mucho en comúnPor eso la palabra "compañero", también le pregunto a ustedAlexandre ¿cómo atreverse al abandonode 18 años autista y su madre me dijo:"Marina no miente nunca", eso me llamó la atencion porqueme dí cuenta de que poco o mucho cada díadecimos alguna mentira, aunque sea cuando nos preguntan ¿qué tal?

Si estoy mal no lo voy a decir, siempre "bien y ¿usted?", todos lo una llamada a la conversión y me gusta la idea de que alguien que 

me invita a ser sincero y para encontrarse con el otrohay que quitarse ese barniz protector, esas convencionespara estar ahí tal como de verdad somos.Cuando usted fue a un retiro en un monasteriose encontró con fr. Benoit del que hablaHice un retiro con él, el primer día me aburrí muchoestaba desconcertado, cuando le decía las tonterías que hacíame dijo, puedes hacer lo que quieraspero no puedes hacer que no te quieraDesde entonces es una mirada que tengo con respecto a mis hijosle digo a mi hijo, "podrias echar la casa abajo, te querría igual"Pienso que si no se ha tenido esa mirada de amor incondicionaly estaremos expuestos a todo tipo de situaciones comprometidasuna lección también para mí cuando lo leíle dijo "toma el crucifijo y tíralo contra la pared"y usted dijo que era una blasfemia y no sería capazUsted lo hizo, díganos la lección que sacó de ahí.

mi mujer me dijo deberíamos de hacer eso con todas las personas que 

seria muy difícil para mí empujar a mi mujer contra la pared...

Si amo a Dios como si fuera una vaca lechera en palabras del maestro 

si amo a mi hijo porque me da cariño¿Le dice algo esta enseñanza Boris Cyrulnik?Sí claro, leí hace poco un escrito de un curaque decía: "el nombre de Dios no se dice a voces"Si debe hablar de él con amor y si no se está de acuerdohay que explicarse con amor, aunque no se esté en desacuerdo.La noción de blasfemia es un concepto muy peligrosoporque depende de las culturas y épocasEste gesto, el pulgar entre el índice y el ...Sí, era blasfematorio, en el s. XIV se condenó a los templariosy quemados vivos porque hacían este gestoy cuando se hacía ante el rostro de CristoLos templarios fueron acusados de blasfemosyo no lo sabía, a lo mejor soy la únicase puede decir eso de todas las blasfemiasEn Marruecos ví hace poco una bella reproduccióndel Corán en foto que flotaba por el aireque pasaba por las paredes, lo ví en Quátarera muy bonito, el mismo artista marroquíhizo la misma reproducción en ToulouseEl mismo gesto es blasfemo en una cultura y no en otra

incluso en una misma religión es considerado blasfemo por unos y no 

Al final de su libro, dice usted Cyrulnikque la muerte no le da miedo porqueusted es un iniciado, que volvió de ellano es una vieja amiga, pero la conoce desde hace tiempoLa prueba es que escapé de ella varias vecesusted hizo repicar las campanas cuando CastillonSí toqué las campanas, liberé Castillonví a los alemanes, nuestros ocupantes, que nos habían vencidoeran superhombres, y ví como se volvían hombresen cuanto, en el momento en que fueron vencidos.volvían a pedir permiso para coger la ropay nuestra cultura se olvida de la iniciaciónqueremos proteger tanto a nuestros hijosque olvidamos que la vida es a veces difícily haciéndolo todo en su lugar, les impedimos fortalecerseMientras que todas las culturas también la nuestraeres un niño que no tienes derecho a hablartienes 13 años, ya no se sabe si eres niño o joven adultono te abandonaremos, te daremos una culturalas palabras, los bailes que hay que hacerTodas las culturas han inventado ritos de acogida¿Es usted un iniciado Alexandre JollienMi mejor amigo es empleado de pompas fúnebresla última vez que vine a Paris desde Lausanne

la última vez que vine a Paris desde Lausanne estuve con él preparando 

pienso que hemos perdido contacto con la muertedesde que yo tengo contacto con este amigo por la fuerza de las cosasen la vida, ver que el cuerpo es sagradola primera vez que ví a Joaquín tocar un cuerpo con las manosle pregunté ¿por qué no te has puesto guantes?hace dos horas era una madre que estaba en brazos de su hijodos horas más tarde?, eso me ha reconciliadoComo filósofo ¿ha trabajado sobre ello?Sí, desde que tengo a "mi enterrador"tengo ganas de hacer un libro sobre el tema de la muerte

Dice usted Cyrulnik que está muy sorprendido por el libro que acaba de 

Sorprende, porque se ve que usted no sabía donde iba a llegaral empezar, y dan ganas de decir al final,le hago la misma pregunta que a Alexandre¿cómo se puede estar sorprendido por un libro que se ha escrito?hago siempre un plan riguroso que no sigo nuncaPero si no hay un proyecto no se empiezaen ciencia es lo mismo, se hace un proyectovolví para ver si ese recuerdo era verdaderosi era un falso recuerdo, un recuerdo transformadode recuerdo en recuerdo hablé muchode la que no sabía que me preocupaba tantono he dicho judaísmo que sigo sin conocersino del descubrimiento de mi judeidadno sabía que era algo que construía mi personalidady que había rehecho mi vida despuésy me doy cuenta de que es mucho más íntimo que eso.¿Qué lugar ocupa Dios en su vida hoy?cuando era niño nadie hablaba de Dios a mi alrededorcon 8 años me había inventado uno para mi uso personalme había inventado un Dios y oracionesy le decía: "haced que viva hasta los 10 años"porque pensaba que con 10 años lo sabría todoAhora estoy interesado por la espiritualidadporque no hay condición humana sin espiritualidadla función de las religiones es hacer rituales que nos permiten reunirnosestructurar lo social y la afección, lo que es importantecada cultura da un nombre diferente a Diosme interesa la espiritualidad que caracteriza a todos los seres humanosme interesa el aspecto social y afectivo de la religiónme preocupa cuando la religión se transforma en clanporque pienso que eso lleva al desprecio del otro¿tiene usted una relación directa con Dios...?No, no me da señales, El no habla conmigo,

Alexandre, ¿está usted sorprendido por el libro que escribió? que salió 

Lo dicté porque hablar es más fácil para mí¿está usted sorprendido por lo que ha escrito?

Sí, es molesto porque mis amigos cuando no estoy a la altura en la vida 

cuando no estoy a la altura en la vida cotidiana me dicenque postula que de Dios no se puede decir nadacasi blasfemo porque significa usar categorías mentalespara la trascendencia, por eso me gustaría acercarme al silencio interiorNos quedan 3 minutos, les preguntaréa cada uno que se hagan una pregunta entre sí

que se hagan una pregunta que no han tenido ocasión ni tiempo de 

que ni siquiera se han atrevido a hacerhay preguntas que no son fáciles de hacerno estaba previsto, tienen que improvisarBoris haga una pregunta a Alexandre JullienConocí a Alexandre de pequeño, le he visto crecer con sus libros

Fue en 1989 "Elogio de la debilidad" cuando tuvo el premio de la 

Me interesaría una reflexión de Alexandre

sobre la felicidad que experimentó en las instituciones en las que estuvo 

Es verdad que lo que me empujó a la filosofíafue ver a Dominique que estaba totalmente paralíticoasí que la felicidad en la institución estando en una situación malísima

sufriendo, era de una ligereza en la que la vida no plantea ningún hay como una nostalgia para mí por no encontrar nunca ese gusto de la ¿Fue él quien aplaudía cuando Alexandre se entrenaba a hablar delante 

Puesto que hablamos del vacío ¿Cuál es el vacío más grande de su vida?Vivir sin afecto, vivir sin afecto es el vacío totalLo que no significa que vive con afecto sea fácilBoris Cyrulnik, recuerdo su libro "Sálvate, la vida te llama"se aprende muchas cosas sobre su vida pero no sólopuesto que uno se proyecta en lo que le pasó a ustedaunque sin haber vivido la guerra ni ser judíopero hay una reflexión muy interesante sobre la memoria, tambiénY Alexandre Jollien "Pequeño tratado del abandonopensamientos para acoger la vida como se presenta"que no se consigue de una vez pero es lo normalGracias, ¿qué les deseo para después?porque se marcha un año a Seúl con su mujery sus 3 hijos, que lo aproveche al máximoMucha alegría muchos amigos muchos hijos...



Que decimos, como lo decimos

� Invalido, Minusválido.

� Incapacitado, Incapaz

�Persona con capacidades especiales o diferentes.�Persona con capacidades especiales o diferentes.

�Persona con necesidades especiales

�Discapacitado

Entonces:

Que decimos, como lo decimos

Invalido, Minusválido.

Incapacitado, Incapaz

capacidades especiales o diferentes.capacidades especiales o diferentes.

necesidades especiales



Es habitual que se aluda a 

discapacitado/a, dándole un sentido 

de totalidad a algo que es solamente 

una característica o cualidad. Por 

esto es necesario referirse esto es necesario referirse 

con discapacidad, terminología que 

permite cuidar la individualidad del 

sujeto y ubicar a la discapacidad en 

su rol de cualidad, que no agota ni 

define todo lo que un sujeto es o 

pueda llegar a ser. 

Es habitual que se aluda a 

discapacitado/a, dándole un sentido 

de totalidad a algo que es solamente 

una característica o cualidad. Por 

referirse a persona referirse a persona 

con discapacidad, terminología que 

permite cuidar la individualidad del 

sujeto y ubicar a la discapacidad en 

su rol de cualidad, que no agota ni 

define todo lo que un sujeto es o 

pueda llegar a ser. 



Las personas con discapacidad como 
todos tienen la necesidad de ser amadas, 
comprendidas, incluidas. Tienen la 
necesidad de ir al colegio, de tener 
amigos, de tener oportunidades, de 
trabajar.trabajar.

¿Estas son necesidades 
especiales?

Las personas con discapacidad como 
todos tienen la necesidad de ser amadas, 
comprendidas, incluidas. Tienen la 
necesidad de ir al colegio, de tener 
amigos, de tener oportunidades, de 

Estas son necesidades 
especiales?



Hablar de capacidades diferentes puede llevar a pensar en determinadas 
características sobresalientes, no habituales, incluso sorprendentes, a la vez que 
subraya la diferencia partiendo de un criterio de normalidad en cuanto al uso de las 
capacidades humanas. Por ello, aun queriendo ser inclusiva, resulta ser una expresión 
que no ayuda a pensar en la diversidad como algo propio del ser humano. 

Hablar de capacidades diferentes puede llevar a pensar en determinadas 
características sobresalientes, no habituales, incluso sorprendentes, a la vez que 
subraya la diferencia partiendo de un criterio de normalidad en cuanto al uso de las 
capacidades humanas. Por ello, aun queriendo ser inclusiva, resulta ser una expresión 
que no ayuda a pensar en la diversidad como algo propio del ser humano. 



Términos correctos

�Persona con 

discapacidaddiscapacidad

�Persona con diversidad 

funcional

Términos correctos

Persona con 

discapacidaddiscapacidad

Persona con diversidad 

funcional



El lenguaje como constructor de realidad: 
Ludwig Wittgenstein

� Empecemos con dos preguntas opuestas. ¿La realidad construye el 
lenguaje? ¿O es el lenguaje el que construye la realidad
modo, ¿el lenguaje refleja lo que existe? ¿
determinada manera de ver lo que existe

� Ludwig Wittgenstein “filosofo del lenguaje”, escribió el� Ludwig Wittgenstein “filosofo del lenguaje”, escribió el
philosophicus. Y en él se encuentra una frase esclarecedora: “
de mi lenguaje son los límites de mi mundo

� “Las palabras equivocadas llevan a planes equivocados y estos, a 
acciones equivocadas”, decía 

� Hablamos como pensamos

� Quien nomina, otorga sentido a su denominación

� El lenguaje nos singulariza como individuos

El lenguaje como constructor de realidad: 
Ludwig Wittgenstein

con dos preguntas opuestas. ¿La realidad construye el 
O es el lenguaje el que construye la realidad? Dicho de otro 

modo, ¿el lenguaje refleja lo que existe? ¿O el lenguaje crea una 
determinada manera de ver lo que existe?

“filosofo del lenguaje”, escribió el Tractatus logico-“filosofo del lenguaje”, escribió el Tractatus logico-
. Y en él se encuentra una frase esclarecedora: “Los límites 

de mi lenguaje son los límites de mi mundo”.

Las palabras equivocadas llevan a planes equivocados y estos, a 
”, decía Bertolt Brecht.

Quien nomina, otorga sentido a su denominación

El lenguaje nos singulariza como individuos



Las representaciones muchas 
veces resisten al conocimiento, 
pero, al ser una construcción, 
estas pueden ser modificadas, 
resignificadas.resignificadas.

La comunicación en Pediatría: niñas, niños y adolescentes, sujetos de derecho
María Laura Braga y María Gabriela Tarantino
Arch Argent Pediatr 2011; 109(1):36-41

Las representaciones muchas 
veces resisten al conocimiento, 
pero, al ser una construcción, 
estas pueden ser modificadas, 
resignificadas.resignificadas.

: niñas, niños y adolescentes, sujetos de derecho



Entrevista a Corina 
Periodista y conductora de radio
Entrevista a Corina Gonzalez Tejedor. 
Periodista y conductora de radio



Carta publicada en la Nación 
(21/03/2018)

� Todo duró unos pocos minutos. La doctora seguía sin decir nada. Ella ya había 
comprendido todo. Él seguía allí, pero ya no se lo podía ver en el monitor. Yo ya 
ni recuerdo lo que estaba pensando. Nos sentamos los tres (los cuatro) alrededor 
del escritorio de la doctora, que tomó un sobre y, mientras lo abría, pronunció las 
palabras más duras que ella y yo escuchamos en nuestras vidas.

� "Tengo una mala noticia. El chiquito, su hijo, tiene síndrome de Down". No 
recordamos si dijo algo más. Seguramente hizo alguna explicación técnica. 

� "Tengo una mala noticia. El chiquito, su hijo, tiene síndrome de Down". No 
recordamos si dijo algo más. Seguramente hizo alguna explicación técnica. 
Tampoco registramos si fueron unos pocos segundos o varios minutos. Apenas 
llegamos a escuchar el último comentario: "¿Tienen alguna pregunta?".

� Llegamos a casa y nos abrazamos. Lloramos como si fuera la última vez. No por 
nosotros, sino por él. ¿Por qué nuestro hijo está enfermo? ¿Qué vida tendrá? 
¿Qué sueños podrá perseguir? ¿Y cuáles alcanzar? ¿Qué limitaciones 
encontrará? ¿Qué mundo lo espera? Preguntábamos, llorábamos. No fue fácil. 
¿Quién espera una noticia así? ¿Quién sonríe después de una introducción tan 
pesimista: "Tengo una mala noticia"?

� Nosotros somos una familia. Tenemos nuestros días, como cualquier otra, pero 
estamos felices por eso.

� Hace un tiempo nos dieron una "mala noticia" y se equivocaron.

Carta publicada en la Nación 

Todo duró unos pocos minutos. La doctora seguía sin decir nada. Ella ya había 
comprendido todo. Él seguía allí, pero ya no se lo podía ver en el monitor. Yo ya 
ni recuerdo lo que estaba pensando. Nos sentamos los tres (los cuatro) alrededor 
del escritorio de la doctora, que tomó un sobre y, mientras lo abría, pronunció las 
palabras más duras que ella y yo escuchamos en nuestras vidas.

"Tengo una mala noticia. El chiquito, su hijo, tiene síndrome de Down". No 
recordamos si dijo algo más. Seguramente hizo alguna explicación técnica. 
"Tengo una mala noticia. El chiquito, su hijo, tiene síndrome de Down". No 
recordamos si dijo algo más. Seguramente hizo alguna explicación técnica. 
Tampoco registramos si fueron unos pocos segundos o varios minutos. Apenas 
llegamos a escuchar el último comentario: "¿Tienen alguna pregunta?".

Llegamos a casa y nos abrazamos. Lloramos como si fuera la última vez. No por 
nosotros, sino por él. ¿Por qué nuestro hijo está enfermo? ¿Qué vida tendrá? 
¿Qué sueños podrá perseguir? ¿Y cuáles alcanzar? ¿Qué limitaciones 
encontrará? ¿Qué mundo lo espera? Preguntábamos, llorábamos. No fue fácil. 
¿Quién espera una noticia así? ¿Quién sonríe después de una introducción tan 
pesimista: "Tengo una mala noticia"?

somos una familia. Tenemos nuestros días, como cualquier otra, pero 

Hace un tiempo nos dieron una "mala noticia" y se equivocaron.





El 99% de los encuestados amaba a sus hijos; el 97% se sentía orgulloso de 
ellos; el 79% veía la vida más positiva a causa de ellos, mientras que 
solamente el 5% se avergonzaba de ellos y el 4% se arrepentía de haberlos 
tenido.

El 99% de los encuestados amaba a sus hijos; el 97% se sentía orgulloso de 
ellos; el 79% veía la vida más positiva a causa de ellos, mientras que 
solamente el 5% se avergonzaba de ellos y el 4% se arrepentía de haberlos 



� 822 hermanos entrevistados, entre los cuales el 88% declaró que gracias a ellos 
eran mejores personas y el 94% se sentían orgullosos.

hermanos entrevistados, entre los cuales el 88% declaró que gracias a ellos 
eran mejores personas y el 94% se sentían orgullosos.



� 284 personas con SD mayores de 12 años, halló que cerca del 99% está conforme con sus 
vidas, al 97% le agrada ser como son y al 96% le gusta su apariencia.

personas con SD mayores de 12 años, halló que cerca del 99% está conforme con sus 
vidas, al 97% le agrada ser como son y al 96% le gusta su apariencia.



� Se entrevistó a 1.961 padres o responsables, 761 hermanos/as y 283 
con SD pertenecientes a organizaciones sin fines de lucro dedicadas al 
Síndrome, en las que se llegó a la conclusión de que el 83% de las familias 
reportaron sentirse orgullosas de tener un miembro con SD y el 87% manifestó 
amar a dicho integrante.

entrevistó a 1.961 padres o responsables, 761 hermanos/as y 283 personas 
pertenecientes a organizaciones sin fines de lucro dedicadas al 

Síndrome, en las que se llegó a la conclusión de que el 83% de las familias 
reportaron sentirse orgullosas de tener un miembro con SD y el 87% manifestó 



Recomendaciones:
1. El pediatra y el obstetra deberían dar el informe en conjunto. Si no es posible deberían hablar entre ellos para 1. El pediatra y el obstetra deberían dar el informe en conjunto. Si no es posible deberían hablar entre ellos para 

dar un mensaje coordinado. (Nivel A, recomendación fuerte)
2. El mensaje debe ser dado con la sospecha, sin esperar el cariotipo. El médico debe elegir el mejor momento 

cuando la madre se haya recuperado del parto. 
3. El lugar del mensaje debe ser privado y sin interrupciones
4. Dentro de lo posible dar el mensaje a ambos 
5. El niño/a debe estar presente en la reunión y el médico debe referirse al mismo por 

recomendación débil).
6. Los médicos deben comenzar la conversación con palabras positivas y felicitando a los padres por el 

nacimiento. Los padres recuerdan las primeras palabras por mas de 20 años

7. Los médicos deben explicar que es el síndrome de 
de down en nuestra sociedad. (Nivel A, recomendación fuerte

8. Limitar la primera conversación a lo que el niño tiene o sospechamos 
9. Dar información de grupos comunitarios y si los padres acceden contactar con 

recomendación fuerte)
10. Dar turno con especialista

El pediatra y el obstetra deberían dar el informe en conjunto. Si no es posible deberían hablar entre ellos para El pediatra y el obstetra deberían dar el informe en conjunto. Si no es posible deberían hablar entre ellos para 
dar un mensaje coordinado. (Nivel A, recomendación fuerte)
El mensaje debe ser dado con la sospecha, sin esperar el cariotipo. El médico debe elegir el mejor momento 
cuando la madre se haya recuperado del parto. (Nivel A, recomendación fuerte)
El lugar del mensaje debe ser privado y sin interrupciones. (Nivel A, recomendación fuerte)
Dentro de lo posible dar el mensaje a ambos padres simultáneamente. (Nivel A, recomendación fuerte)
El niño/a debe estar presente en la reunión y el médico debe referirse al mismo por el nombre. (Nivel C, 

Los médicos deben comenzar la conversación con palabras positivas y felicitando a los padres por el 
Los padres recuerdan las primeras palabras por mas de 20 años. (Nivel A, recomendación fuerte

Los médicos deben explicar que es el síndrome de down, porque se produce y que significa vivir con síndrome 
nuestra sociedad. (Nivel A, recomendación fuerte)

Limitar la primera conversación a lo que el niño tiene o sospechamos que tiene. (Nivel C, recomendación 
Dar información de grupos comunitarios y si los padres acceden contactar con otros padres. (Nivel A, 



Que no hay que decir

�Mis mandamientos 
del Nunca del Nunca 
padres)

Que no hay que decir

Mis mandamientos 
del Nunca dirás (a los del Nunca dirás (a los 



1) No decir: “
padece una 
discapacidad”

1) No decir: “sufre o 
una 

discapacidad”

Sugiero utilizar el verbo tener; por 
ejemplo: tiene discapacidad visual 





2) No decir: “es 

mala suerte”

2) No decir: “es 

mala suerte”



� Nació en Nagasaki, ingeniero de profesión y trabajador de Mitsubishi, se 
encontraba en Hiroshima de viaje de negocios el
Aunque la explosión de la bomba nuclear
donde él se encontraba, resultó herido con quemaduras de gravedad en 
todo su cuerpo. Tres días después, cuando regresó a Nagasaki, su ciudad 

Tsutomu Yamaguchi (1916

todo su cuerpo. Tres días después, cuando regresó a Nagasaki, su ciudad 
natal, revivió de nuevo la experiencia de una
Yamaguchi se encontraba una vez más a unos tres kilómetros del centro 
de la explosión salvando su vida. Es el único ser humano que sufrió dos 
detonaciones nucleares donde murieron alrededor de 250000 personas. 
Murió a los 93 años

Nació en Nagasaki, ingeniero de profesión y trabajador de Mitsubishi, se 
encontraba en Hiroshima de viaje de negocios el 6 de agosto de 1945. 

bomba nuclear se produjo a tres kilómetros de 
donde él se encontraba, resultó herido con quemaduras de gravedad en 
todo su cuerpo. Tres días después, cuando regresó a Nagasaki, su ciudad 

Yamaguchi (1916-2010)

todo su cuerpo. Tres días después, cuando regresó a Nagasaki, su ciudad 
natal, revivió de nuevo la experiencia de una detonación nuclear. 
Yamaguchi se encontraba una vez más a unos tres kilómetros del centro 
de la explosión salvando su vida. Es el único ser humano que sufrió dos 
detonaciones nucleares donde murieron alrededor de 250000 personas. 







3) No decir: “Tengo 
una mala noticia”
3) No decir: “Tengo 
una mala noticia”



�Pensar en los aspectos positivos (sin 
negar la realidad) y dar un mensaje 
que sea esperanzador

�Pensar que criar un niño con 
discapacidad si bien puede ser discapacidad si bien puede ser 
mucho mas difícil, en parte debido a 
nuestra sociedad, es simplemente un 
camino diverso
nadie nos enseño a transitar.

Pensar en los aspectos positivos (sin 
negar la realidad) y dar un mensaje 

esperanzador. 

Pensar que criar un niño con 
discapacidad si bien puede ser discapacidad si bien puede ser 
mucho mas difícil, en parte debido a 
nuestra sociedad, es simplemente un 
camino diverso que simplemente 
nadie nos enseño a transitar.



4) No decir cosas personales

�Nunca dirás cosas personales como: 

1.“yo sé como se sienten”

2.“Mi hijo, mi sobrino……

No relatar experiencias y opiniones 
propias.

4) No decir cosas personales

Nunca dirás cosas personales como: 

“yo sé como se sienten”

“Mi hijo, mi sobrino……etc”

No relatar experiencias y opiniones 



5) No ser cruel y 

no matar la 

esperanzaesperanza

) No ser cruel y 

no matar la 

esperanzaesperanza



6) Ser Perceptor

�No hablar de mas. 
Escuchar!!!!!Escuchar!!!!!

�Utilizar las palabras justas y 
necesarias

�No tener miedo al silencio

6) Ser Perceptor

No hablar de mas. 
Escuchar!!!!!Escuchar!!!!!

Utilizar las palabras justas y 
necesarias

No tener miedo al silencio



Los médicos hablaron un promedio de 207 segundos y las familias 
28 segundos por turno.
Los médicos tuvieron un promedio de 6 turnos versus 2 turnos de las 
familias.

La mayoría de los informes duraron menos de 5 minutos

Los médicos hablaron un promedio de 207 segundos y las familias 

Los médicos tuvieron un promedio de 6 turnos versus 2 turnos de las 

La mayoría de los informes duraron menos de 5 minutos



7) Ojo con las metáforas.

�Por ejemplo 
metáforas bélicas en 
relación a 
enfermedades enfermedades 
graves o sin opción 
curativa y también 
discapacidad: 
“Juancito es un 
guerrero y va a 
ganar la batalla”

7) Ojo con las metáforas.

metáforas bélicas en 

graves o sin opción 
curativa y también 

ganar la batalla”



8) No decir: “Niños 

normales” cuando te normales” cuando te 

refieras a otros niños.

8) No decir: “Niños 

normales” cuando te normales” cuando te 

refieras a otros niños.



9) No ser paternalistas
Es una de las 3 formas de discriminación positiva:

� Paternalismo

� Lástima

� Hacer show con la discapacidad

9) No ser paternalistas
Es una de las 3 formas de discriminación positiva:

Hacer show con la discapacidad

.



Discriminación positiva

� La actitud paternalista comunica el sentirse superior, en posición de dar 
algún tipo de protección. Es habitual, en la vida cotidiana y en los medios 
de comunicación encontrar la actitud compasiva (“pobrecitos”) o el 
posicionamiento en una actitud de dádiva o benefactora. 

� Es frecuente escuchar en los medios expresiones como “¡� Es frecuente escuchar en los medios expresiones como “¡
ejemplo: se recibió de abogada/o y es ciega/o!” o “¡se animó a venir a 
cantar y es discapacitado/a!”. Esta actitud niega la condición de sujeto 
que tiene derecho a tener la mayor autonomía posible, a recibir el mismo 
trato respetuoso y ser reconocido en sus derechos, cualesquiera sean sus 
cualidades. 

� En este sentido, es necesario ver la problemática desde una perspectiva 
de derechos y actuar conforme a ella. 

Discriminación positiva

La actitud paternalista comunica el sentirse superior, en posición de dar 
algún tipo de protección. Es habitual, en la vida cotidiana y en los medios 
de comunicación encontrar la actitud compasiva (“pobrecitos”) o el 
posicionamiento en una actitud de dádiva o benefactora. 

Es frecuente escuchar en los medios expresiones como “¡mirá qué Es frecuente escuchar en los medios expresiones como “¡mirá qué 
ejemplo: se recibió de abogada/o y es ciega/o!” o “¡se animó a venir a 
cantar y es discapacitado/a!”. Esta actitud niega la condición de sujeto 
que tiene derecho a tener la mayor autonomía posible, a recibir el mismo 
trato respetuoso y ser reconocido en sus derechos, cualesquiera sean sus 

En este sentido, es necesario ver la problemática desde una perspectiva 
de derechos y actuar conforme a ella. 



10) No adjetivar ni descalificar 
con términos vinculados a la 
discapacidad 
�Se recomienda no utilizar en sentido 
descalificatorio –descalificatorio –
aquellas palabras que refieren alguna 
deficiencia. Por ejemplo, términos como 
“autista” o “esquizofrénico/a” 
a menudo con el objetivo de descalificar. 

10) No adjetivar ni descalificar 
con términos vinculados a la 
discapacidad 
Se recomienda no utilizar en sentido 

–ni siquiera en chiste––ni siquiera en chiste–
aquellas palabras que refieren alguna 
deficiencia. Por ejemplo, términos como 

“esquizofrénico/a” son usados 
a menudo con el objetivo de descalificar. 





















Recordar……
�La discapacidad no es individual y 
biológica, es social y política.

�La discapacidad es la relación entre al �La discapacidad es la relación entre al 
menos dos personas. Para que exista una 
persona con discapacidad tiene que 
haber indefectiblemente una persona 
que la considere como tal.

Recordar……
La discapacidad no es individual y 
biológica, es social y política.

La discapacidad es la relación entre al La discapacidad es la relación entre al 
menos dos personas. Para que exista una 
persona con discapacidad tiene que 
haber indefectiblemente una persona 
que la considere como tal.





Una foto para recordar que los entornos 

paralelos NO EXISTEN
Una foto para recordar que los entornos 

NO EXISTEN



Antonio Machado:
�“Por mucho que un hombre valga, 
nunca tendrá valor mas alto que el 
de ser hombre”

Muchas gracias 

Antonio Machado:
“Por mucho que un hombre valga, 
nunca tendrá valor mas alto que el 
de ser hombre”

Muchas gracias 
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